

«No he oído autocritica de Otegi por la corrupción que supuso la extorsión de ETA. ¿Dónde quedó ese dinero?»

Bingen Zupiria,
portavoz del
Gobierno Vasco, en
los jardines de Alderdi
Eder de Donostia.
IÑIGO ROYO

Bingen Zupiria Portavoz del Gobierno Vasco

«Ya no queda tiempo para completar el Estatuto en la legislatura de Sánchez; con las elecciones, no se dan las condiciones para avanzar con seriedad»

AINHOA MUÑOZ

SAN SEBASTIÁN. El caso De Miguel ha sacudido de nuevo la actualidad política en Euskadi. Con la oposición en bloque lanzando dardos dialécticos contra el Gobierno Vasco y el PNV, el portavoz del Ejecutivo autonómico, Bingen Zupiria, sale al paso del mayor caso de corrupción conocido en el País Vasco. Pero también aborda la crisis en Osakidetza, la parálisis en el desarrollo del Estatuto de Gernika, la relación con el PSE o el auge de delitos por arma blanca. **«Se ha cumplido un mes del primer plante de los jefes del servicio de la OSI Donostialdea. ¿Qué ha cambiado desde entonces?»**

«Ha habido un intento serio por restablecer los cauces de diálogo. Y esto se ha hecho de una forma interna y discreta dentro de los cauces habituales de comunicación que existen.

«Los médicos, sin embargo, denuncian que no han percibido ningún tipo de avance...»

«El calendario de reuniones que se está manteniendo es el que se habló el 19 de diciembre y la reunión de la semana que viene es importante porque, precisamente, se emplazaron a ella para tratar cuestiones en concreto.

«¿Y qué se espera exactamente de ese encuentro del día 18? ¿Qué hechos concretos pretende impulsar el Ejecutivo para tratar de solventar esta situación?»

«No estaría bien que el Gobierno respondiera a estas cuestiones a través de los medios. Las cuestiones que hay para hablar deben ser tratadas en ese formato discreto de la reunión. Y no es por rehuir ningún debate sobre esta cuestión, si no porque es el lugar natural en el que se tiene que producir esa conversación.

«Se lo pregunto porque el lehendakari Urkullu, en su tradicional discurso de fin de año, admitió «problemas» en Osakidetza e incluso prometió explorar «espacios de mejora». Entonces,

¿eso cómo se aborda?»

«El lehendakari hizo una apelación a algunas dificultades que estamos teniendo en Osakidetza: en la Atención Primaria, porque existen menos profesionales de los necesarios; y el retraso que se está produciendo en algunas pruebas en medicina especializada. Y hay un compromiso serio del Gobierno para reforzar el gasto y la inversión en Salud y de reforzar también el número de profesionales.

«A tenor de la denuncia de los facultativos guipuzcoanos, existen un conflicto territorial en este asunto. ¿Bizkaia sale beneficiada en detrimento de Gipuzkoa?»

«Yo no observo ningún debate territorial en este asunto. Lo que veo es que Osakidetza es una organización muy compleja, con 31.000 profesionales que tienen que estar perfectamente coordinados y

comunicados. Se funciona en red. Y hay cuestiones que los jefes de servicio del Hospital Donostia han planteado que exceden el ámbito del propio hospital, como puede ser el de las contrataciones o los perfiles profesionales.

«¿Y qué hay de ustedes? ¿Han hecho alguna autocritica?»

«El Gobierno realiza autocriticas todos los días. Y seguramente hay aspectos que tienen que ver con la organización y la comunicación que son mejorables. Hay que analizar bien cuáles son los retos estratégicos, establecer cuáles son los servicios que hay que ofrecer y dotar de los recursos e inversiones necesarias para hacer frente a esas necesidades.

«En el ámbito sanitario también existe una gran preocupación por la nueva oleada de Covid que puede llegar desde China... ¿Se plan-

tean adoptar alguna medida?»

«Osakidetza está pendiente de lo que está sucediendo en China y en Estados Unidos, y nadie sabe a ciencia cierta qué es lo que puede ocurrir. Los especialistas insisten en que el mejor antídoto para hacer frente a los contagios es la vacunación. Por ello, invitamos a quienes aún no han completado su vacunación para que lo hagan.

«Otra polémica: el caso De Miguel y Otxandiano, con sentencia condenatoria desde 2019 por parte de la Audiencia Provincial de Álava, estuvieran trabajando en empresas públicas vinculadas al Gobierno Vasco?»

«La dos personas que ha citado son trabajadores de la Administración. No tenían ningún cargo de confianza ni ningún cargo de responsabilidad. Y han disfrutado de los derechos que tienen como trabajadores porque son los que les corresponden por ley y por los convenios laborales a los que están vinculados.

«¿Y era necesario que asumieran labores de representación en foros oficiales del Ejecutivo?»

«En ningún caso el Gobierno ha otorgado ninguna representación a ninguna de las dos personas que han sido condenadas.

«Bueno, Alfredo de Miguel llegó incluso a entregar un premio en nombre del Gobierno.»

«El señor De Miguel, en calidad de trabajador de Hazi, acompañó al director de pesca, Leandro Azkue, a un acto en el que se entregaron esos premios. Y la representación del Gobierno Vasco la tenía el director de pesca.

«¿Y no cree que se debería haber evitado la fotografía?»

«Todas las personas condenadas por un delito, hasta que esas condenas se conviertan en firmes, tienen todos sus derechos. De hecho, una de las personas que fue condenada por la Audiencia de Álava ha quedado ahora exonerada por el Supremo de su condena.

«Uno de quince.»

«Sí, pero digo que las condenas se cumplen cuando son firmes.

«¿Pero entiende las críticas que está recibiendo el Gobierno por haberles mantenido ahí?»

«Estas críticas no son de ahora, se han venido produciendo desde hace dos años, y el Gobierno

«PP y Vox utilizan los cambios en el Código Penal para azotar aún más al Gobierno de Sánchez»

A. M.

«¿Hasta qué punto el 28-M es también una prueba de fuego para el Gobierno Vasco?»

«No es un año electoral para el Gobierno Vasco. Y esto lo tenemos que demostrar desarrollando al 100% nuestro programa, y aprobando leyes que tienen que ver con la cuestión medioambiental, el mundo educativo, el empleo, la salud...

«Otra cuestión que también está a debate: la seguridad ciudadana. ¿Le preocupa la proliferación de delitos con arma blanca entre jóvenes?»

«Estamos ante un fenómeno que seguramente excede lo que es el ámbito judicial y policial, y nos obliga a las instituciones a preguntarnos, y a preguntar a quien sepa de esto, qué está sucediendo para que haya jóvenes que salen el fin de semana a la calle con una navaja.

«¿Y están estudiando algún tipo de actuación especial?»

«Probablemente necesitare-

mos la ayuda y colaboración de profesionales del mundo de la psicología y la psiquiatría que nos ayuden a entender lo que está sucediendo para poder adoptar las medidas que puedan ser más eficaces. Es una preocupación que está sobre la mesa y que vamos a abordar.

«¿Cree que la reforma del Código Penal contribuirá a desengrasar el conflicto catalán?»

«Los hechos y las decisiones políticas que se están adoptando demuestran que la política debe ser el cauce para resolver cuestiones políticas.

«¿Ayudará así a mejorar el clima y rebajar la tensión?»

«No sé si va a ayudar a que disminuya la tensión política que existe en el Estado español, porque estamos comprobando que estas decisiones están generando una crispación enorme, y una reacción muy beligerante por parte de PP y Vox. Es muy probable que la derecha utilice esto todavía más para azotar al Gobierno de Sánchez.



ha explicado cuál es la situación legal a la que se ha visto sometido. Se querrá entender o no, pero el Gobierno ha hecho lo que tenía que hacer en esta cuestión.

«Y en el plano personal, ¿le duele que en esta trama corrupta hayan estado tantos buruquides del PNV implicados?»

«Somos unas 1.500 personas las que tenemos la confianza del PNV para representar esas siglas en las instituciones. Y en nombre de todas ellas, entre las que me incluyo, siento vergüenza, porque lo sentimos como una mancha, de que algunos compañeros hayan tenido estos comportamientos que son, según una sentencia judicial ha dado como hechos probados, delitos de corrupción que no se tenían que haber producido.

«¿El caso de Miguel ha dejado en evidencia que Euskadi no es inmune a la corrupción?»

«Una de las lecciones del caso es que había que extremar las medidas para que este tipo de hechos no se volvieran a repetir. Y durante estos años se han adoptado esas medidas. Todos los cargos del Gobierno estamos sometidos a un código ético. Y ahora lo digo como militante del PNV: el partido adoptó decisiones ejemplares, como solicitar que renunciaran a los cargos que ostentaban y que entregaran sus carnés, que tuvieron



CASO DE MIGUEL

«Siento vergüenza porque es una mancha que compañeros hayan tenido estos comportamientos, con delitos de corrupción»

CRISIS EN OSAKIDETZA

«Hay cosas que los jefes de servicio del Hospital Donostia han planteado que exceden el ámbito del propio hospital»

INTERLOCUCIÓN CON SÁNCHEZ

«La relación es cordial, pero no avanzamos en el reconocimiento bilateral para el desarrollo del autogobierno»

SEGURIDAD CIUDADANA

«Necesitaremos ayuda de psicólogos para saber por qué hay jóvenes que salen a la calle con una navaja, y así tomar medidas»

como consecuencia un cambio en sus estatutos. Y Urkullu, antes como presidente del EBB y después como lehendakari, ha tenido una actitud ejemplar en la gestión de este asunto.

—¿Este tipo de polémicas (De Miguel, Osakidetza...) erosionan la relación con el PSE?

—Estos temas se han tratado con absoluta normalidad entre los miembros del Gobierno, y no han sido motivo de polémica o de discusión entre nosotros. Todos estamos en el mismo barco.

—Eneko Andueza, sin embargo, no escatima en críticas contra el PNV. ¿Le molesta el tono que emplea el líder del PSE? ¿Cree que debería bajar el diapason?

—No me corresponde a mí responder al líder del PSE. Yo hablo en nombre del Gobierno y doy fe que ese nivel de discusión, discrepancia o de tono elevado no se da en el Consejo de Gobierno.

—¿Le parecen excesivas las críticas que se han vertido desde la

oposición por el caso De Miguel?

—Cada uno hará lo que la parezca, pero estaría bien que todos los partidos pusieran en práctica las mismas decisiones que se han adoptado en estos años. Y yo no se lo he visto hacer al PP en los múltiples casos de corrupción que ha tenido, ni a EH Bildu o a Sortu en el mayor caso de corrupción política y económica que ha habido en este país durante 40 años.

—¿Falta, por tanto, autocrítica en este sentido por los años de terror perpetrados por ETA?

—Yo no he escuchado al señor Otegi hacer ninguna autocrítica, por ejemplo, por la extorsión política que cientos de ciudadanos han sufrido durante 40 años como consecuencia de la violencia terrorista, ni le he oído hacer ninguna autocrítica por la corrupción económica que ha supuesto la extorsión o el impuesto revolucionario para el que muchos ciudadanos de este país recibieron cartas, amenazas, secuestros y en algunos casos

muerte. Y nunca hemos recibido una explicación de quién pedía el dinero, para qué, dónde se ha quedado ese dinero y con qué fines ha sido utilizado. Todos deberíamos predicar con el ejemplo. Y el Gobierno y el PNV lo han hecho, sin quitar ni un ápice de gravedad a lo que ha sucedido.

Los traspasos pendientes

—¿El papel de Idoia Mendia dentro del Gobierno facilita el camino para que se puedan transferir las competencias pendientes? ¿O hay diferencias internas por el bloqueo estatutario?

—Yo no soy quién para cuestionar la función complicada que tiene Idoia Mendia en su doble condición. Lo que sí que puede hacer es defender el compromiso que tiene con el acuerdo de Gobierno, en el que está la demanda del cumplimiento del Estatuto. Y si los dos gobiernos nos comprometiéramos a abordarlo en una comisión bilateral, todas las cues-

tiones pendientes serían más fáciles de gestionar. Y en esto estamos de acuerdo todos los miembros del Gobierno Vasco.

—¿Están cansados de tener que reclamar siempre lo mismo?

—Lo único que podemos y debemos hacer es seguir insistiendo en el cumplimiento del Estatuto.

—¿Y la interlocución para ello con el Gobierno es fluida o hay falta de comunicación?

—La relación que tenemos con el Ejecutivo de España es cordial, pero no es efectiva. Dentro de esas buenas intenciones no conseguimos avanzar en el reconocimiento de esa bilateralidad que debería existir en el desarrollo de nuestro autogobierno. Yo tengo una excelente relación con el ministro Iceta, pero me cuesta mucho avanzar en algunas cuestiones con él.

—El lehendakari también lamenta esa falta de interlocución... Sigue sin recibir respuesta a la última carta que remitió a Sánchez.

—No es una lamentación, es una

constatación.

—¿Y cómo interpreta ese silencio?

—No voy a hacer una interpretación política porque probablemente entre las personas que conformamos el Gobierno Vasco tengamos opiniones diferentes. —Se apela mucho a la «voluntad política» de Sánchez para avanzar en materia estatutaria pero, ¿ve factible completar la Carta de Gernika esta legislatura?

—Ya no queda tiempo para hacerlo. Desde el pasado fin de semana es evidente que estamos en campaña. El diapason en el debate político español va a subir mucho y no se dan las condiciones para avanzar con seriedad y serenidad en esta cuestión pendiente.

—¿Y de aquí a mayo? ¿Se podrá escenificar algún acuerdo?

—Nosotros tenemos una legislatura que acaba en mayo de 2024. Por tanto, seguiremos exigiendo que se cumpla lo acordado.

—¿Y si cambia el color político del Gobierno tras las elecciones generales? ¿Teme que el Estatuto quede relegado a un cajón?

—Estamos en un sistema de derecho y con una Constitución que nos obliga a cumplir las leyes.

—¿Le ve al PP con esa voluntad? —Espero que también asuma la necesidad de cumplir leyes que llevan 40 años sin cumplir.